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彼此見證
香港市民北上（內地）消費被形容是「大
勢所趨」，而演藝人在內地娛樂圈有着更多
更大的發展市場，娛圈中人覺得這是台前幕
後都認同的「吾之所欲也」！

內地某位影視紅星率直地說道：「樹林這麼大，自然
什麼鳥都有！內地也有不少演技派的演藝人；我曾經於
早前跟一位港星在某部電視劇中合作過，但我跟這位港
星的對手戲是『寥寥可數』，然而在現場卻感受到對方
在演技上的『從容不迫，氣場全開』的表現，我心裏在
叫囂着：『折服了，折服了！』我不是在『長他人志氣
滅自己威風』，只是說出我個人的感受！而且在待人處
事上，更見到對方的『智商、情商』在線，認識一個性
格平和的人是一件幸運的事，對方經常秉持着『尊重為
主，理解為次』的態度，大概是因為『同根生』的基因
使然吧！大家在工作方面的相處很融洽。閒談間港星還
表示，縱使大家生活的地域不同，成長文化各異，但有
『自信』不代表『自大』；在同一職場有競爭是在所難
免，是良性競爭抑或是惡性循環，能『惺惺相惜』就是
最好的心態，人可以『堅強』但不可以『逞強』，生活
中的智慧是當落向平淡時，就能呈現出它本身的『美與
真』，不是戲中的男女主角又如何？只要將角色人演得
『恰如其分』，照亮別人的同時也照亮了自己！」同樣
地，香港也有多位影視紅星稱讚內地演藝人的專業態度
和操守，彼此的見證，何嘗不是一種「監督」，所以說
是「金子」，到哪裏都被看見在「發光發亮」！
內地娛圈的幕後製作團隊也表示︰「香港的製作團隊
改變了內地製作團隊很多存在已久的陋習，也許是
『知恥近乎勇』的關係，這三五年間內地影視製作團隊
的成績、成就亦受到不少讚賞，不過仍有很多的『陋
習』或者是『舊思維』，需要不斷地自我提升才是『上
上策』！並非要跟誰人去『較真』；須知天下之大乃
『一山還有一山高』㗎！若有演藝人某一方過於『自
大』，星途就面臨『岌岌可危』了。」

《Dead Boy Detectives》
N字頭串流平台正
在 熱 播 《Dead Boy
Detectives》，講述死

後的兩個男生擔任偵探，調查不
同超自然的懸案。這類奇幻劇情
明明是虛構，但總會和不同書籍
談及的死後世界相似，也見到和
不同文化中的鬼神描述類似。這
部西方劇與我看過一個台灣作家
言紡的小說《幻世異走話談︰水
面之下》有點相似——雖然後者
是生人救生人，前者是寫鬼救鬼
或人，但用的魔法或道術，也都
眼熟，甚至講人的執念所變成的
鬼怪，都有異曲同工之妙。另
外，就是當中的一眾男主角都有
點同性相吸的提示，看來在流行
文化的產業裏，Boys Love都已成
了不新奇的事。
《Dead Boy Detectives》有一
搶眼、可愛的角色，較其他角色
立體和新奇，就是飾演日本女子
鄰居 Nico。《Dead Boy Detec-
tives》在人種分配裏非常平均，
有白人、黑人、印裔和亞裔，而

Nico當然是亞裔的擔當者。由於
其他角色都相對典型，兩位男偵
探一個文一個武，靈媒則是探找
自我的人類，Nico的「人設」沒
什麼能力，只是因為曾經有瀕死
經驗才成為見到鬼魂的常人，反
而最突出。
外表可愛，演出也相當出色，
令觀眾也由憐生愛，於是我搜尋
一下她的履歷。原來她如角色描
述，的確也是日本人，不過是在
香港出世和長大，一直讀國際學
校。她在訪問中談及，雖然有亞
洲人的外表，但又不是香港人，
受着西方教育，且少回日本，一
直也受着身份認同的問題。直至
在紐約讀戲劇，在美國的開放文
化中，亦尋求了心理治療師的幫
忙，逐漸找到自我。遇上這個角
色，覺得很適合，亦令她搖身一
變成為世界電視觀眾的寵兒。
原來幾年前，她也在香港談及
自己的夢想和經歷，希望鼓勵到
香港的年輕人。幾年後的今天，
她當真出頭了！
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近期最熱門的
話題是電影《九
龍 城 寨 之 圍

城》，有機會第一時間看了優先
場！開場前走到後台採訪區，大
批傳媒出席，這夜全部是「繼承
者」，林峯站C位，旁邊是胡子
彤、張文傑及一眾年輕演員，大
家還特別送上蛋糕賀生日的胡子
彤，搞到這小哥一臉尷尬。這夜
還有黃浩然、吳卓羲、林夏薇、楊
茜堯、戚美珍、苗僑偉等出席。
林峯趁空檔走過來跟我聊天，
他說開心見到我到場，說自己未
正式看過全部戲，心情都頗緊
張，叫我要認真地看，認真地告
訴他有什麼感覺！看得出阿峯的
心情，同場那麼多大哥，洪金寶、
古天樂、郭富城、任賢齊、黃德
斌、伍允龍，大男人的世界，他不
能有半點怠慢，但當時人太多，沒
有機會說太多，也只有先看電影，
有機會再跟他談戲！
這些年很不喜歡入戲院，因為
我們以往看的都是大戲院大銀
幕，見到這些小間戲院，非常之
不自在，還要爬樓梯爬上那麼
高，想想都怕。所以老闆Angus
話只有前面的票，我說正中下
懷，寧可坐得前不想爬樓梯。
開場前幾位主要演員說下自己
的心聲，之後觀眾屏息靜氣地等
待電影的播放，所有人都開始沉

浸在強勁電影節奏中！
首映結束掌聲雷動，還夾雜着
歡呼聲，這樣的場面，令我們這
些在香港，看香港片長大的十分
感動，之後司儀再請林峯、胡子
彤、張文傑到銀幕前談觀後感。
阿峯說：「卓羲剛才便說睇見你
都辛苦！這幾個月的確不容易，
但是一切的付出都值得的，台前
幕後一鼓作氣，大家一條心，希
望有更多人支持香港那麼好的電
影！」張文傑則說片中的粗口是
對白，是演戲而已，希望不會傷
害到任何人！而胡子彤他覺得很
感動，第一個感動他的是林峯很
落泊地入到城寨，不知哪裏遞過
一些食物，不知哪裏遞過一樽汽
水，其實一個人在那麼無助的情
況之下，每人做多一點，那是給
無助的人一道暖流，這一場已經
很感動！
電影感動了觀眾，也感動了演
員自己，值得一再鼓掌予這些
「繼承者」！
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生活中不少樂曲和歌曲堪稱
創作者神來之筆，因此也被人
稱為神曲。最近我在為6月初
的音樂會練琴做準備，這次會

演奏貝多芬的《D大調小提琴協奏曲》（作
品61），這是貝多芬創作的唯一一首小提琴
協奏曲，自古以來被譽為「小提琴協奏曲之
王」，堪稱神曲。從演奏來說，這是一首比
較難的曲子，而且我需要站在台上演奏45分
鐘，與樂隊配合，對我的專注力和體力都是
一個考驗。因此這一個月我需要調整狀態，
集中精力去反覆練習，提升對於作品的理解
和表現境界，希望在正式演出時能夠傳神演
繹，感染觀眾。
要體會神曲之神，首先還是要知人論世，
了解創作者的故事和時代背景。貝多芬，
1770年12月生於德國伯恩，是德國最著名的
作曲家、鋼琴家，18世紀至19世紀歐洲的啟
蒙運動、法國大革命、德國的「狂飆運動」
等一系列時代變革，都對貝多芬產生影響，
他信仰民主共和，崇尚英雄主義，因此將當
時古典主義音樂的精華融入了「浪漫主義」
的氣息，開啟了當時的藝術新局，在歐洲音
樂史上被稱為「樂聖」和「交響樂之王」。
他 1806 年創作的《D 大調小提琴協奏

曲》，是為當時維也納劇院的第一小提琴手
克萊門特創作的，並由克萊門特於1806年
12月23日在維也納首演。這首曲子是貝多
芬創作全盛期的作品，規模宏大，旋律柔
美，層次豐富，情感質樸，最大的特點，第
一是其中的華彩片段不是像鋼琴曲那樣由貝
多芬親自譜寫，而是由演奏者自己譜寫。第
二就是樂隊不像以前只是獨奏者的襯托，而

是與演奏者相互呼應，氣勢恢宏。
神曲之神能跨越時代，成為傳世經典，不僅

有當時的時代意義，還有一個重要原因就是能
夠傳遞人性和情感，歷久彌新，引發共鳴。貝
多芬的這首小提琴協奏曲中的情感非常質樸，
而且細膩真摯。第一是貝多芬作曲時，正值他
與他的學生、匈牙利的伯爵小姐勃倫斯威克產
生愛情，並在她的莊園度過了快樂的夏天，因
此田園詩般的樂曲和情感在作品中不時出現。
法國作家羅曼．羅蘭曾經稱讚貝多芬的作品
「有最明朗的日子的香味」，這一特色也被公
認滲透在這首協奏曲中。第二是貝多芬的一
生雖然才華橫溢，但是天妒英才，他有很多
不如意和痛苦。首先是他的愛情都是沒有結
果，他一生幾次戀愛，最終都因為對方是貴
族，身份懸殊，因此都不能走到一起，終身未
娶。1994年美國電影《不朽真情》和2020年美
國傳記電影《貝多芬》都描寫了貝多芬的愛情
悲劇。不僅感情上，生理上他也備受折磨，
1802年開始他的聽力愈來愈差，直至後來雙耳
失聰，因此他的脾氣情緒也時常不穩。他的作
品中能夠捕捉到情緒疾風驟雨般的迴旋狂飆，
彷彿碾壓一切的不公與苦難，最終奔向光明。
從藝術上來說，生活中的痛苦，反而成就了作
品的豐富和情感深厚。
當然神曲之神，最重要的還是能夠給不同

的聽眾寬廣的想像空間，而且每一次的演奏
也能帶來新的體驗，不同的時代我們也能更加
思考藝術紀錄的歷史，啟蒙思想的覺醒，體
會藝術與人生，藝術與人類文明的發展息息相
關。我很希望通過我的這次演奏，加深大家對
樂曲的理解，把人生的感悟表現出來，也期待
觀眾們能夠得意忘曲，這才是此曲真正之神。
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金 庸 武
俠小說有
乾坤大挪
移法，可

以把別人武功挪移到自己
的武功，令人聞風色變。
在禪界裏傳說有一種
「移山大法」。
坊間傳說有一位得道禪
師，練就一種「移山大
法」。不少人趨之若鶩，
要拜會這位禪師，希望一
開眼界，因而探詢大師：
「大師用何種力，能夠移
山？」
你看禪師怎麼說出他
「移山大法」的秘訣——
「這很簡單，山不過

來，我就過去啊。」
其實這包含禪意。
現實世界，有許多事
情，猶如大山，我們是搬
不動的，只有改變思維方
法，去遷就它。
為人之道，最要緊的是
變通，有變才能通，最忌
單一思維。
人生多變，很多時候，
特別在逆境中，如果沒應
變方法，很易覆舟。
禪是講究環境不變，人

自變（通），便可以安然
渡過難關。

有些人辦事偶爾不順
利，便喜歡怨天尤人，心
存不憤，卻步不前，自食
其果。
蘇東坡是一個豁達的
人，他的一生中，仕途多
蹇，屢被貶官，從不出怨
言，反而去順應環境，在
逆境中去尋找生機和樂
趣。
蘇東坡晚年歷盡政治風
波劫難，偶爾又否極泰
來，從邊遠地區被召到京
城翰林供職。
去京之前，他的好友王
定國招飲，酒席間，王定
國讓一個歌女陪伴。
這個歌女眉目清秀，別

有高貴氣質。
蘇東坡甚感詫異，問
道：「你的家人都居京城，
你一個人在嶺南邊陲呆那
麼久，那裏風土不好，應
該受了不少苦呢。」
這個叫桑奴的歌女平靜
地答曰：「此心安處，即
是吾鄉。」
蘇東坡聽罷，大感意
外，這位歷盡滄桑的柔弱
歌女，竟然有這種灑脫超
然的襟懷，令人嘖嘖稱
奇。

（《學禪》，之十四）
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5月5日立夏。葡萄架下，一家
子頭碰頭圍坐圓桌，吃了一頓涼
麵。油潑辣子拌蒜泥調的蘸水，生

切黃瓜絲和焯水芹菜佐配，人手一隻剛烙好的
韭菜盒子。陽光和煦，透過嫩黃的葡萄葉，柔
柔地摸着每個人的頭頂，灰白的、斑白的、烏
黑油亮的，都被陽光鍍了一層溫和的光芒。風
吹雲動，每個人都知足而淡定。
平常簡單的一件事，其實也很奢侈。七口之
家，一年大多時候分隔5個地方，求學或是謀
生，都在做着與年紀相適應的事，也都沉浸在
與大部分人相似的狀態裏，過着一份時常要獨
自咀嚼的生活。庸庸碌碌，平平常常，唯獨經
不起偶然間的駐足思量。陪伴和廝守，事業和
生計，權衡和牽掛，似一幕需要不斷抉擇的人
生大戲，又似窗戶上日出日落日日重複的光
影。無暇深想，不願直視，眼前的忙亂和渺茫
的綢繆，才是隨波逐流飄泊下去的常態。孩子
很快便會長大，另築新巢是料想中的事。老人
轉眼腿腳蹣跚，再不能並肩遠足，已是必須要
接受的事。唏噓感慨猶如春寒料峭的風，吹在
臉上會疼、衝進肺裏會咳、積在心裏會結成一
段長長的哀愁，但仍然也阻擋不了時序輪替與

生命興衰交織的一分一毫。
春生發，夏繁盛。立夏之後的關中平原，所
到之處，青綠如茵，濃蔭遮蔽，一望無際的麥
田盡頭，黛青色的秦嶺隱隱橫陳。群峰連綿，
巍峨起伏，壯闊秀美間散發着巋然不動的深沉
磅礡。從古至今，讚美這道中華龍脈的詩句車
載斗量，以致於順着秦嶺腳下縱橫交錯的道路
晨跑時，滿目青翠裏漾起的楊樹花絮，都是一
派詩意芬芳。楊花榆莢無才思，惟解漫天作雪
飛。歲歲年年不曾改期的楊花飛絮漫關中，我
竟已有超過20年未能看過。
何謂關中？黃河第一大支流渭河自西向東，

億萬年來裹泥攜沙匯入黃河之前，囤積秦嶺北
麓，造就了豐腴的渭河平原。大自然鬼斧神
工，又為平坦的原上鍛造了四方關隘，加以護
衛。東潼關，西散關，南武關，北蕭關，渭河
平原因此被稱作關中平原。既有千里沃野，又
有四關可守，長安坐落其中，自然享有得長安
者得天下的殊榮。遠離盛唐一千年，長安的輝
煌璀璨，只剩史書上的一篇錦繡文字。關中的
富庶與風華，歷經征伐離亂，只剩下廣袤平整
的遼闊與壯美，重歸寧靜。但綿延千年的深厚
積澱，卻一直支撐着發軔於此的民族，榮光復

興的心心念念。
個人的哀愁與家國的興盛，複雜而微妙，

彼此之間的依託與成全，廣袤與細微，清淺
與浩蕩，宛若潤物無聲的縷縷雨絲與一整個
勃發生機的春天，宛若造就了夏天熱烈繁盛
的晴好普照與浩瀚滾燙的太陽系，宛若「酒
後不知天在水滿船清夢壓星河」的剎時迷離
與無邊無界的人生幻境。
夏初立，蟬未鳴，成雙成對的剪尾灰燕掠過
正在揚花的麥田，成行成列的白楊樹守護其
間。家家芍藥紅，戶戶薔薇香，關中平原普通
平常的一個夏天，又若無其事地開始了。

立夏之後
趙鵬飛趙鵬飛
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手的奇跡
我見過不同模樣的手，唯獨那雙攜帶
微微觸痛之感的大手令我刻骨銘心。一
想起它，內心就湧出說不出的敬意。
12年前的一個寒冬，我去省裏參加頒
獎典禮，他一身深藍西裝，斜紋領帶，
謙和儒雅，舉止不凡，下台時他叫住了
我，「你的手怎麼了？」那隻左手是我
的隱痛，我心裏合不上的傷口。望着他
柔軟如許的目光，我立馬收回了戒備
心，告訴他自己的病症。只見他眉頭微
蹙，內八字眉瞬間擠成一條細褶，順勢
彎下腰來詳細詢問病症。很快我知道了
他是一位整天和手術刀打交道的外科醫
生。從那以後，我們建立了聯繫。
手是人的第二張臉，手的表情也是心
靈的表情。他的那雙手，比他要見過世
面，且不說斷指、殘手（臂）的接活與
修復，僅手指再造技術就不知挽救過多
少患者和破碎家庭。他每天的時間基本
是這樣安排的：診室、病房、實驗室，
坐診半天，外地患者他會加號，看不完
不下班。有一次，他的實習生發朋友
圈：已經下午時分，他看完最後一個覆
診的小病號，大家都飢腸轆轆，他請大
家去吃肯德基，交談之間，他更多的是
悉心觀察孩子手部功能的恢復情況，那
一幕場景堪比慈父對小兒的呵護，令人
久久感動。很多人都知道他喜歡孩子，
因為患者以青壯年和幼年居多，他自掏
腰包買來一些玩具放在診室，他以玩具
打開那些受傷孩子的心靈。他問診時不
疾不徐，眼睛瞇成一條線，臉上盈着不

易覺察的光，像尊彌勒佛。
很多時候，他的那雙手極度嚴苛，拒

收紅包、拒絕回扣、不開大方，這是他
的從醫底線。做手術，他追求極致和精
品，不留一點瑕疵，這意味着那雙手要
經過常人難以想像的淬煉與考驗。他做
解剖，帶學生，編圖譜，潛心中醫穴位
實體解剖，通宵達旦做實驗是常態。在
千錘百煉中，他的那雙手長出筋肉，有了
記憶，帶着人的「通通」心跳，帶着人世
間的悲欣交集。時間久了，他的那雙悲憫
之手，長出鋼鐵般的意志和柔情。
他經常惦記一個叫小蕾的女孩。一場

特大泥石流災害，18歲的小蕾痛失雙
親，又被壓斷雙腿。當地醫院輾轉聯繫
到他，他第一時間趕到所在醫院，那個
夜晚他失眠了，耳畔回盪着一個聲音，
「她失去雙親，不能再失去雙腿了！」
後來，他的保肢方案被採納。順利完成
了這台艱難的手術。術後經過20多天的
恢復，小蕾的雙腿被保住了，半年後能
夠拄拐下地行走了，這又是一個生命的
奇跡。事後他道出當初的一番考慮和權
衡：截肢固然可以佩戴假肢，但那樣會
對患者帶去一生的精神創傷。他的那雙
手不會說話，卻見證了每一個生死瞬
間，以及生命對生命的至高尊重。
他的那雙手寬厚、慈悲，卻也經歷過

買房的煩惱。他全身心撲在科研上，自
掏腰包訂閱國際學術期刊，購買實驗器
材和設備，添補臨床研究經費，僅拍攝
實驗高清照片的專業相機就用壞了數十

台。他心疼，又不心疼，每取得一點新
成就都滿滿自豪。醫生也是普通人，贍
養老人，供讀孩子，眼看自己年過五
旬，他仍為買房子的事情而黯然傷神。
但是，那雙手不會辜負他，正如土地不
會辜負農人，他終於如願以償有了自己
的房子。拿到房產證的那一天，他特意
合影留念，高興地像個孩子。
他的那雙手比他走的路要遠很多，因

為創新和探索不止。那雙手目睹過先天
畸形的自卑，意外事故的懊惱，殘肢斷
臂的痛楚，但從來不會失去信心和耐
心。壬寅年夏，南方城市一對夫婦生下
雙胞胎，就在全家喜上眉梢時，其中一
個孩子不幸夭折，另一個孩子手臂壞死
求醫無門。內地異體移植手術，當地醫
院第一時間想到了他，跨越1,500公里的
生死救援由此拉開。他與同事們連夜開
會研討病情，制定手術方案，又是一個
不眠不休的漫漫長夜！儘管身經百戰，
但他還是高度嚴謹，直到手術完成半個
月後，觀察孩子恢復良好，他緊繃的心
弦才長長的鬆了一口氣。
有一回去醫院，我特意去了趟他所在科

室的康復室。康復室的牆壁上掛了一幅十
字繡，護士長告訴我這部作品出自一位手
指再造患者之手，我立馬明白了這其中的
深意。她還說，類似的康復病例已經超過
千餘例。我能夠想像到手指受傷的至暗時
刻，也能夠想像到飛針走線的靈動快活，
這樣的涅槃之美，持久、發光，通往一個
更廣闊、更豐饒的世界。
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◆老友齊來撐阿峯場！作者供圖

◆秦嶺北麓關中平原的麥田！ 作者供圖


